

# EL MERCURIO



DECANO DE LA PRENSA MANABITA DE MANTA

Manta, Martes 25 de Noviembre 2025

AÑO 25 - N°. 42.3994603 12 Páginas

# ECUADOR: EL SALARIO BÁSICO UNIFICADO 2026 SE DEFINIRÁ HASTA EL 20 DE DICIEMBRE





MÁS DE 700 PERSONAS MUEREN CADA AÑO POR SINIESTROS EN MOTO

PÁG. 3



JOSÉ NEIRA REVELA QUE EL VIAJE DE NOBOA A EE.UU. FUE POR SEGURIDAD

PÁG. 5



EE. UU. PREVÉ RÉCORD DE VIAJES EN AVIÓN EN EL DÍA DE ACCIÓN DE GRACIAS

PÁG. 7



### ADUANA ACLARA QUEJA SOBRE RETRASOS EN LA ENTREGA DE PAQUETES DE TEMU Y AMAZON



Redacción, EM.-Una queja publicada en redes sociales sobre retrasos en la de entrega paquetes importados generó reacción la inmediata del Servicio Nacional Aduana del Ecuador (Senae).

La usuaria Lolo Miño alertó el 24 de noviembre de 2025 que compras realizadas en plataformas como Temu Amazon estarían retenidas durante semanas, sin información ni avances en el proceso. "La aduana reteniendo los paquetes semanas enteras, sin información y

seguramente muchos se perderán", escribió Miño en un mensaje que sumó más de 29.000 visualizaciones. Según detalló, incluso paquetes pedidos hace un mes "retenidos estarían extraviados", sin que las empresas de entrega reporten novedades. En otro mensaje recomendó realizar no compras navideñas por estas plataformas ante "la falta de información" sobre los envíos. "Les sugiero no traer nada por Temu o Amazon para Navidad. La aduana está reteniendo los paquetes semanas enteras, sin información y

seguramente muchos se perderán. **Paquetes** pedidos hace un mes están retenidos extraviados, sin que las entrega empresas de reciban información pasa. Senae qué de verdad es terrible esto", mencionó Miño en su red social.

EL SENAE RECOMENDO CONTACTAR **EMPRESA DE COURIER** Tras la viralización del mensaje, el Senae respondió públicamente. La institución indicó que, luego de revisar sus registros, no constan paquetes a nombre de la usuaria. Además, sugirió que los reclamos gestionen directamente

internacional responsable del envío. El Senae aclaró a Diario **EXPRESO** que se han no registrado problemas en el proceso de nacionalizar los paquetes importados y que, en este caso, el retraso podría deberse posiblemente a que el courier no ha cumplido los procesos. Importar paquetes Temu desde Amazon implica pagar una tasa de \$20

## CHABRA PUENTES EN LOS FERIADOS DE NAVIDAD Y AÑO NUEVO EN ECUADOR?

Redacción, EM.-El Gobierno aún no decidido ha si extenderá los feriados de Navidad Año y Nuevo. El ministro de Trabajo, Harold Burbano, señaló que la medida está en análisis, aunque aclaró que el enfoque del Ejecutivo es otorgar algún beneficio a las provincias que sufrieron afectaciones durante el paro nacional de septiembre У

octubre de 2025.

"Todavía no hemos tomado una decisión. Algo que sí estaba de alguna forma en el foco del gobierno nacional es poder realizar lo mismo que hicimos en el anterior feriado(Día de los Difuntos y la Independencia de Cuenca), que es darle algún tipo de beneficio a las provincias que sufrieron la afectación en el paro nacional", explicó Burbano. Además aclaró que prefiere no adelantar un criterio ya que el Gobierno aún no ha tomado ninguna decisión.



#### **AVISO**

#### BANCO PRODUBANCO

COMUNICA OPOSICIÓN AL PAGO
POR PÉRDIDA DE CHEQUE 7707 DE
LA CTA. #2303014411 POR EL VALOR
DE \$1,497.60 DE CONTRAYMAN S.A.
CON BENEFICIARIO ARNALDO
LAVAYEN ALCIVAR QUIEN TENGA
DERECHO A RECLAMAR 60 DÍAS DE
LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN

### **MANTA**



## MÁS DE 700 PERSONAS MUEREN CADA AÑO EN ECUADOR POR SINIESTROS EN MOTO



Redacción, EM.-En Ecuador, más de 700 personas fallecen cada año en siniestros de motocicletas. entre las causas que contribuyen a esas muertes está hecho conducir sin casco protección. de Pese a ello, una varias cantidad alarmante de motociclistas usando continúa cascos no

homologados, que no brindan la seguridad necesaria.

Ocurre todos los días y no solo una vez. El promedio establece que, diariamente, en Ecuador se registran cerca de 20 siniestros de motocicletas y, en el 10 % de esos casos, una persona pierde la vida. ¿Por qué? Hay causas. pero conducir sin el casco adecuado —no cualquier casco, sino uno que realmente cumpla con los

estándares de protección
— es una de las principales.

Paola Carvajal, de la Fundación Movidana, explica: "El casco es el principal elemento de seguridad. La diferencia entre la vida y la muerte es el uso del casco".

Movidana se dedica a desarrollar proyectos de seguridad vial. El más reciente consistió en invitar a motociclistas a golpear sus cascos para comprobar si resistían o no.

"Ellos han podido ver que se han roto y que no han aguantado ni siquiera un 10% de la fuerza que se generaría en un choque", señaló Carvajal.

Quienes rompieron sus cascos recibieron uno de

reemplazo, esta vez homologado. Todos reconocieron que sus cascos anteriores no los protegían, pero los seguían usando por el precio: un casco genérico puede costar hasta USD 35, mientras que uno homologado, fabricado con materiales adecuados y con todas las protecciones, supera los USD 100. Sin embargo, después del experimento, los motociclistas quedaron convencidos de que no hay manera de regatear con la vida.

Circular con un casco no homologado no solo es un riesgo, también es una contravención sancionada con una multa del 20 % de un salario básico, equivalente a 94 dólares.



## Mejor Crédito

Remodelación - Vacaciones



36 meses plazo

La tasa más baja

\$10.000 \$20.000 \$50.000 y más

Manta: Av. Segunda entre calles 12 y 13 Telf.: (05) 262-9600





## CÍRCULO DE PERIODISTAS DEPORTIVOS GALARDONÓ A COMUNICADORES POR SU TRAYECTORIA

Texto. Luis Alberto Vera / Fotos. Salvador Rendón

El pasado sábado en las instalaciones del Comité de Empresa de CNEL se realizó la inauguración del torneo de medios de comunicación por parte del Círculo de Periodistas Deportivos de Manta con Daniel Palma, Auro Palma y Paúl Panta, donde se galardonó a varios comunicadores de la ciudad y provincia





UEI Ministerio de Gobierno volvió a cambiar de manos. Después de la salida de Zaida Nataly Rovira, Morillo asumió el cargo y debutó este lunes 24 de noviembre de 2025 en una entrevista con Teleamazonas. La asambleísta de ADN llega en medio del reacomodo político postconsulta popular y con un mensaje claro:

diálogo sí, pero sin chantajes. Y, sobre todo, con la promesa de sacar al Ministerio del encierro capitalino y llevarlo al territorio.

"No nos vamos a sentar con delincuentes", pero sí con quien quiera cooperar "No nos vamos a sentar con delincuentes", dijo, al recalcar que no habrá espacio para actores procesados por la justicia. Sin embargo, cuando se le preguntó si dialogaría con la Revolución Ciudadana, su respuesta fue menos

tajante: "¿Por qué no? Si tienen el objetivo de cooperar sin chantajes para sacar adelante al Ecuador, nosotros nos vamos sentar а dialogar".

La hoja de ruta, insistió, es el diálogo. Remarcó la bancada que oficialista piensa no ceder terreno: "Nosotros tenemos mayoría en la Asamblea y la vamos a fortalecer".



#### EL VIAJE DEL PRESIDENTE REVELA OUE EMAS DE SEGU



José Julio Neira, secretario de Integridad Pública del Estado. reveló en entrevista con el programa De Lunes a Lunes de Teleamazonas dónde fue y en qué consistió la agenda del presidente Daniel Noboa que viajó entre el 18 al 20 de noviembre del 2025 a Estados Unidos.

Sobre el viaje del presidente indicó que Estados Unidos es un socio estratégico para el país y no solo en el tema económico, sino en temas de

seguridad.

Y la agenda del Primer Mandatario giró entorno a reuniones confidenciales en materia de seguridad, pero sobre todo para estrechar las relaciones comerciales У seguridad en el marco de la guerra interna que libra el Gobierno contra el crimen organizado.

Neira sostuvo que no existe hermetismo en el viaje de Noboa y que cada

presidente tiene la decisión de categorizar sus tipos reuniones. ΕI funcionario considera que estos encuentros en Nueva York fueron importantes y productivos para la seguridad.

"Lo que estamos haciendo es golpear esas puertas para recibir la cooperación internacional no solo técnica, sino para recibir las estrategias en contra del crimen organizado", puntualizó funcionario.

## OSPITAL

Un nuevo ataque armado generó conmoción entre habitantes los de Machala. Cerca de las 20:00 de este lunes 24 de noviembre del 2025 se registró un asesinato frente al Hospital Teófilo Dávila.

El hecho violento se da a seguido tras ataque en el malecón Puerto Bolívar la noche del domingo frente a una iglesia, donde el alcalde de Machala y el prefecto de El Oro participaban de una misa de

inauguración del templo. de este lunes fue perpetrado por un hombre que se movilizaba en una motocicleta.

disparos directos a la investigaciones del caso. cabeza y identificado Violentas hombre, como Joseph Noboa, la calzada.

Personal del hospital trasladó a Noboa hasta

el área de emergencias, para dar Según testigos el ataque los primeros auxilios, sin embargo pese a los esfuerzos médicos el hombre falleció producto de las heridas de bala.

El suceso alarmó a los pacientes y sus familiares que se encontraban El agresor se acercó a la en la casa de salud. La Policía llegó víctima y detonó varios al lugar para iniciar con las

pecho del Agentes de la Dirección de Muertes (Dinased) revisaron cámaras de seguridad del hospital y que lo dejaron tendido en del sector para identificar a los sospechosos y seguir la pista del vehículo motorizado donde escapó junto a un cómplice.





## MINISTERIO



#### Quito, EM.-

monto en el que Salario incrementará el Básico 2026. En actualidad este se encuentra de fijado en los USD 470.

subida del sueldo básico, el Finanzas, Consejo Nacional de Trabajo Central del Ecuador (BCE) y Salarios (CNTS) mantiene y el Instituto Nacional de reuniones y debates con los Estadísticas y Censos gremios de trabajadores y (INEC). representantes del sector

empresarial.

Harold se lideradas por Burbano, ministro Unificado (SBU) a Trabajo y presidente del la Consejo, con la asesoría instituciones otras estatales como Para establecer la posible Ministerio de Economía v Banco

Estas tres últimas

instituciones expusieron este lunes El Gobierno Nacional define el Estas negociaciones son 24 de noviembre de 2025 la situación macroeconómica Ecuador, como un punto de partida para establecer un acuerdo que beneficie las familias а ecuatorianas. Entre los factores analizados estuvo la evolución de indicadores laborales, precios al consumidor y inflación. Desde que inició el primer mandato del presidente Daniel Noboa en noviembre de 2023, el salario básico ha tenido dos incrementos: a USD 460 en 2024 y a USD 470 en 2025.

Quito, EM.-

A cinco años del cierre de la Empresa Ferrocarriles Ecuador, los ex trabajadores continúan a la espera de sus liquidaciones. El ferrocarril, que alguna vez recorrió 12 provincias y 985 kilómetros, hoy es apenas una sombra. Y quienes lo mantuvieron vivo, siguen esperando lo que la ley les promete.

Son USD 20 millones 800 mil, lo que se les adeuda y que ni con movilizaciones ni reclamos han logrado cobrar. El actual

liquidador conversó con talleres, Televistazo, antes de él pasaron tres durante tres gobiernos.

Asegura que el problema es profundo, pues el 95 % los bienes ferrocarril patrimoniales y por ley no pueden venderse. Es decir, no sirven para pagar.

Jaime Páez asegura que encontraron instalaciones en "estado caótico", que pero avanzan en recuperación, estaciones,

locomotoras y miles de bienes inventariados. Aun así, la realidad es que el pago no depende de ellos. Del del sueño de la reactivación del tren dijo que para que funcione desde la estación de Chimbacalle en Quito, se necesitarían entre USD 35 y millones, solo en una primera fase. Hoy, apenas el 7 % de la vía total del tren está habilitada.





#### Quito, EM.-

personas resultaron Cuatro heridas este domingo 23 de manipular noviembre tras explosivos mientras viajaban en el balde de una camioneta, en la parroquia Salasaka, cantón Pelileo, provincia Tungurahua.

Una cámara de videovigilancia registró el momento de la detonación. En las imágenes se observa a varios hombres en la parte posterior del vehículo; segundos después, comienza a salir humo y finalmente ocurre la explosión.

Según el ECU 911, bomberos, personal del Ministerio de Salud Pública (MSP) y policías acudieron а emergencia, que alarmó a conductores transeúntes de la zona.

heridos fueron Los trasladados a centros de salud y se encuentran fuera de peligro.

#### Agencias, EM.-

El secretario de Transporte de EE. UU., Sean Duffy, aseguró este lunes 24 de noviembre que se prevé un récord histórico de desplazamientos en avión esta semana por las festividades de Acción de Gracias después de que el tráfico aéreo haya recuperado casi totalmente la normalidad tras la reducción de vuelos que forzó el reciente cierre del Gobierno Federal.

una rueda de prensa celebrada en el aeropuerto de Newark, Duffy aseguró que el 30 de diciembre se esperan 31

millones de pasajeros en los aeropuertos del país y que el día con mayor volumen de tráfico será hoy martes, en el que el secretario de Transporte dice que habrá 52 000 vuelos.

El secretario de Transporte dijo que el país espera a su vez que unos 73 millones de estadounidenses viajen por carretera en estas festividades de Acción de Gracias, según datos de la Asociación Americana del Automóvil, que esperan que el mayor flujo de tráfico rodado se produzca el martes 25, el miércoles 26 y el domingo 30.

Por ferrocarril se pronostican 1,2 millones de pasajeros a lo largo de los próximos seis días.



### **QUE VIAJARA A PEKÍN PARA REUNIRSE**



#### Agencias, EM.-

El presidente de Estados Donald Trump. Unidos, confirmó este lunes, tras una "excelente" llamada telefónica con el presidente chino, Xi Jinping, que viajará a Pekín en abril del próximo año para reunirse con su homólogo, a quien invitó a Washington para posterior visita de Estado.

"Acabo de tener una excelente conversación telefónica con el presidente

Xi de China. Hablamos de una visita de Estado en su diversos temas, como Ucrania/Rusia, el fentanilo, la soja y otros productos agrícolas, etc", escribió el líder estadounidense en su red social, Truth.

Trump, que se reunió con Xi en octubre pasado Corea del Sur y ya había adelantado su intención de visitar China, confirmó que viajará a Pekín el próximo abril.

Esta es la primera invitación hacer tres semanas". que Trump extiende para

segundo mandato, el máximo nivel de honores que recibe un líder extranjero en la Casa que incluye Blanca, pomposa ceremonia de bienvenida y una cena de gala. Trump, quien subrayó que la relación entre Estados Unidos China У "extremadamente sólida", afirmó que la conversación telefónica sirvió para seguimiento a la "exitosa reunión en Corea del Sur de

## TEMPORAL

#### Agencias, EM.-

Las intensas y prolongadas Iluvias que asolan varios países del Sudeste Asiático desde hace más de una están dejando semana decenas de fallecidos, miles de evacuados e incluso precipitaciones récord en la región, que atraviesa una temporada de tormentas tropicales tifones especialmente dura este año. Vietnam con al menos 90 fallecidos, Filipinas afectada por fuertes tifones, Malasia 11.000 con más de desplazados, y el sur de

Tailandia con Iluvias récord en 300 años se erigen como las regiones más castigadas por los aguaceros, propiciados por la temporada del monzón, que se concentra principalmente entre mayo y finales de año en la región.

Un total de 27 tifones han afectado al Sudeste Asiático este año, y expertos atribuyen esta intensidad al calentamiento del océano.

Este lunes 24 de noviembre, las autoridades tailandesas declararon zona de emergencia los 16 distritos que componen la sureña provincia de Songkhla, afectada por severas inundaciones y donde el viernes la ciudad de Hat Yai registró precipitaciones récord en un solo día en 300 años, con acumulados de 335 milímetros.





## DEPORTES

## PUNTAPIÉ INICIAL EN OLIMPIADAS DE LA U.E.P TERESA DE CALCUTA

Una verdadera fiesta deportiva se vivió en las instalaciones del complejo deportivo Construcsport en la inauguración de los juegos deportivos de la Unidad Educativa Particular Teresa de Calcuta.

La Magister, Nelly Holguín, Rectora del plantel educativo fue la encargada de dar la bienvenida a los cursos participantes, así mismo aplaudió el respaldo de los padres de familia para la realización de las olimpiadas.

Sol Brito fue elegida Niña Deportes de Inicial Dos A; Kataleya Soledsipa de Tercero A de Básica como Niña Deportes y como Señorita Deportes, Aliss Pierinna Llerena de Tercero A Bachillerato.

Los juegos deportivos tendrán una duración de dos semanas, las disciplinas a jugarse son atletismo, ecuavóley, baloncesto, natación, juegos lúdicos y lanzamiento de arco.

#### **COMISIÓN DE DEPORTES**

Glenda Vera, Amy Ordoñez, Viviana Chóez, Dexy Gómez, Jorge Rodríguez, Kelvin Zambrano, José Obando, Leonardo Plua, Karen Anchundia, Jessica Mera, Carlos García, Klever Anzules, Pacato Holguín y Washington López.

#### Invitados

Mario Álava, Eduardo Delgado, Verónica Arévalo, Gabriela Bermello, Katty Dueñas (Presidenta de la Ecuatoriana de Ecuavóley), Xavier Murgueitio, Blanca Arias (Niña Deportes Saliente) y Amy Zambrano (Señorita Deportes saliente)



Mesa de autoridades presentes en la inauguración de las olimpiadas de la U.E Teresa de Calcuta



Sexto de Básica B con su maestra, María Santos quiere ser protagonistas de las olimpiadas de la U.E.P Teresa de



Segundo de Electricidad B con su Tutora, Nelly Holguín Briones presentes en los juegos deportivos



Quinto A de Básica busca el título en atletismo y baloncestos de la justa deportiva del plantel



Segundo de Bachillerato A "Ciencias" con el objetivo de ser los mejores de los juegos deportivos



#### **PALCO DE PRENSA ALTERNANDO "FRASES CÉLEBRES Y** "CURIOSIDADES".



#### Lcdo. Julio **Bernal Alcívar**

**ANÓNIMO:** "Muchas personas, quienes, son pueden soportar la ADVERSIDAD;

muy pocas DESPRECIO.

2.- J.P. SARTRÉ: **PERSONA** primero existe, se encuentra en la EXISTENCIA,

aparece en mundo y después y después se define, principio persona no es nada en concreto, sólo "algo" será en estados sucesivos. precisamente lo aquella que PERSONA quisiese llegar a ser. La PERSONA no es sino aquello para lo que es; para lo que se determina para sí mismo".

3.- ¿Sabía que, en el Océano Pacífico; además de muchos otros ríos; ¿desembocan el AMARILLO, AZÚL y ROJO?

**ORIANA** 4.-FALLACI, (escritora italiana): "Oirás hablar mucho de LIBERTAD. En nuestro mundo, es una palabra casi tan explotada, gastada y

manoseada como palabra AMOR. Usted encontrará personas que se dejen despedazar por libertad, sufriendo torturas incluso е aceptando la muerte y confío que usted sea una de aquellas personas".

5.- Sólo el 2% de los habitantes de la Tierra, tenemos, los ojos con pupilas color VERDE.

6.- SCHOPENHAUER: "La VIDA de la mayor parte de las; personas no es más que una lucha constante por existencia misma, con la seguridad de perderla al fin; pero lo que les hace persistir en esta fatigosa LUCHA, no es tanto el amor a la VIDA sino el TEMOR a la MUERTE".

7.- La frase "PONER EL DEDO EN LA LLAGA", coloquialmente, se la emplea, cuando encuentra alguna solución una situación а conflictiva, difícil problemática".

8.- ERIC BERNE: "EI MATRIMONIO es 20 días de excitación, y el récord mundial de SEXO frontal. Transcurren 7 semanas para conocerse uno a otro, luchar, embestir, retroceder...se descubren **DEBILIDADES** las mutuas, con algunas "mentirillas" de por medio, y entonces comienzan los juegos. A los 7 meses, cada uno ha tomado su decisión. La LUNA de MIEL ha terminado y comienza el verdadero MATRIMONIO, 0 separación hasta nuevo aviso".

#### MANTENSE AMBAR ESTA EN RUSIA COMPETIR EN BOXEO

Roberto Reyes, EM.-

La boxeadora mantense y manabita Ámbar Ruano, ya está en Rusia, para competir campeonato en el internacional denominado VLDISLAV STRIZHOV de Boxeo, a realizarse en NADYM del 27 de noviembre al primero de diciembre del presente año.

Ámbar Ruano, buscará la medalla de oro, en representación de Ecuador, en una disciplina como el boxeo, donde se está formando desde la edad de 12 años, en la actualidad tiene 14 años, pertenece a los registros de Liga Deportiva Cantonal de Manta (LDCM).

Ámbar Ruano Camacho, se ha Pacheco Pincay.

internacional en Piura - Perú por mantense. campeona nivel nacional, considerada una de



La mantense Ámbar Ruano, ya está en Rusia donde competirá en un campeonato internacional de boxeo

preparado para participar en el gran las mejores deportistas en la ciudad de evento Internacional organizado por Manta sus aspiraciones ser una de las AIBA y MBC en RUSIA - MOSCÚ mejores deportistas de Ecuador y dejar realizando sus entrenamientos en la en alto a la tricolor patrio, "con la Escuela de Boxeo LDCM, bajo la bendición de Dios, le deseamos mucha dirección del licenciado José Luis suerte en Rusia y haga flamear nuestro tricolor patrio con altura", dijo el profesor Ruano Camacho, destaca como José Pacheco, entrenador de Liga seleccionada de Manabí, campeona Cantonal de Manta y de la deportista

invitación, campeona internacional, Así mismo Pacheco manifestó, "Un campeona nacional en la ciudad de agradecimiento a los padres de familia, nacional a LDCM y a nuestro máximo líder el Interclubes, medallista en los Juegos Ingeniero Líder Vélez, a todas las Nacionales de Menores, posee 10 personas que han estado siempre títulos por cinturón por invitación a apoyando el desarrollo deportivo de Ruano Camacho".



Así destacó la Federación Ecuatoriana de Boxeo, el desplazamiento a Rusia de los seleccionados donde consta la mantense Ámbar Ruano







### **EDITORIAL**

### **EL PODER DE LA ACCIÓN** CIUDADAN

La recuperación de nuestras ciudades no llegará por simple presión de los medios de comunicación. Se necesita una ciudadanía con un rol protagónico, que se involucre y deje de observar pasivamente cómo se deteriora su entorno. Exigir soluciones es legítimo, pero pierde fuerza si no va acompañado de participación y vigilancia. En varios cantones los problemas se acumulan mientras las autoridades insisten en que avanzan con una planificación integral. Sin embargo, la movilidad no mejora y los servicios básicos siguen fallando.

Pretender que solo la prensa demande respuestas es renunciar al poder comunitario para corregir rumbos y romper inercias que se han prolongado por años. Muestra de esa acción comunitaria efectiva es la reciente celebración en la calle Panamá en Guayaquil, donde espontáneamente la gente, sin ser convocada por ninguna autoridad, y en completo orden, se apropió del sector para superando el temor a la inseguridad que reina en el centro de esta ciudad, en especial durante las noches.

Cuando la gente decide apropiarse de sus espacios el temor retrocede y surge convivencia distinta. Sin convocatorias oficiales, quedó claro que todo puede transformarse con organización У voluntad. Las autoridades no pueden ignorar esta lección ni la ciudadanía olvidar que su fuerza radica en la acción colectiva y sostenida.



## **OPINIÓN**

Victor CORCOBA HERRERO/ Escritor corcoba@telefonica.net



## TODO COMIENZA POR UNO MISMO, POR TOMAR CONCIENCIA,

En un cosmos donde podemos elegir cualquier cosa, elijamos tomar conciencia en nuestros quehaceres. En efecto, importante como alzar la voz es escucharse, guardar silencio para oírse y ver qué pulso nos interesa tomar como actitud de vida. Por eso, es trascendente hacer pausas, ya no sólo para tomar aliento y descansar de los tropiezos, también para interrogarse, corregirse y enmendarse, antes de que el estrés y el agotamiento corporal y emocional nos trastorne mentalmente. Está visto que únicamente, tomando conciencia de que, sólo caminando por el camino de la concordia, el mundo podrá construir un futuro mejor para todos, porque la paz puede conseguir maravillas que la guerra nunca alcanzará, trazaremos horizontes de avance humanitario y de un alto el fuego global.

Sin embargo, la conciencia de la humanidad queda manchada con tantas realidades bochornosas, como cuando la vida de los niños se ven atrapadas bajo el yugo de la pobreza o trastornadas por desastres o conflictos violentos que matan y mutilan a seres indefensos; o la misma existencia de nuestros mayores, cuando es abandonada y desasistida. Solemos contribuir, para desgracia de todos, a la descomunal polarización de las relaciones internacionales por causa de la crisis y los enfrentamientos existentes. Pese a lo dicho, se desvían recursos para dedicarlos a la fabricación y el comercio de armas. Ciertamente, nos falta alma y nos sobran falsedades, lo cual envilece la comunión y ahuyenta el espíritu fraterno y la amistad social.

tampoco no hay más que una perfección, el espíritu donante al servicio de lo auténtico. Indudablemente, todas estas virtuosas hazañas se inician mar adentro, con la

genialidad de conocerse y reconocerse cada cual consigo mismo y junto a los demás. Bajo este ejercicio de sana cognición, habrá siempre alegría. Si algún regocijo nos habita en el planeta, lo tiene seguramente el ser humano de corazón níveo. Es cuestión de examinarnos internamente, de hacernos valer y de tomar el valor del discernimiento moral como lenguaje, sabiendo que uno es, en la medida que se deja respetar, reeducándose para la convivencia. Instruirse para adquirir percepción de la ecuanimidad, debiera estar en todos los planes formativos; y así, mejoraríamos el buen talante, que unido al fomento de que no falten oportunidades para cultivar el mejor talento, que no es otro, que la sabiduría por lo armónico, fomentaríamos de este modo que la injusticia racial, la desigualdad, el discurso de odio y la intolerancia no persistieran y, en muchos contextos mundiales, al menos disminuyesen. Sea como fuere, toda la ciudadanía tiene el derecho de actuar en conciencia y en libertad, a fin de tomar personalmente las decisiones morales que son de su incumbencia. De ahí, la significación de formar la conciencia y de esclarecer el juicio moral. Desde luego, será un buen propósito trabajar por ser ciudadanos tranquilos en tiempos convulsos.

No hay almohada más placentera que una conciencia templada. Quizás, por ello, dentro de nosotros cohabite otro ser que está contra ese oleaje inhumano, deshumanizado por completo, que nos lleva a vivir en contradicción permanente. En consecuencia, un espíritu bien formado y mejor formulado, a través de un carácter justamente desarrollado, enuncia sus reflexiones según la razón, conforme al bien verdadero, ofrendado en nuestro propio fuero interno, lo que debe hacernos No hay más que una sana rectitud para comportar fraternalmente los unos con los otros. ponerla en práctica, que no es otra que la Esto demanda una transformación entre análogos, conciencia al servicio de la justicia, como que consiste en valores, actitudes y conductas que plasman y suscitan interacciones e intercambios sociales sustentados en los principios de imparcialidad y democracia. ¡Toca renovarse para vivir!, pues.



### TRAGEDIA EN EL MUELLE MARGINAL DE MANTA: ASÍ MURIÓ UN OBRERO EN PLENA JORNADA LABORAL



jornada laboral muelle el marginal del puerto de Manta, en la provincia de Manabí, vio se marcada la por tragedia la tarde de este lunes 24 de noviembre. Un obrero, identificado como Jorge Luis Valencia Valencia, de 33 años, perdió la vida durante un

accidente laboral ocurrido mientras se desarrollaban actividades rutinarias en la zona portuaria.

De acuerdo con un informe preliminar del Cuerpo de Bomberos de Manta, una de las redes pertenecientes a los barcos atracados en el sector habría sufrido un movimiento repentino y cayó sobre Valencia, provocando su muerte en

el acto. Un vocero del grupo de la casaca roja señaló que se trató de un fallecimiento por aplastamiento, producto de un fuerte impacto sufrido durante el incidente. Cuando el personal de rescate llegó, Valencia no tenía signos vitales.

#### LA TRAGEDIA PUDO SER MAYOR

Las autoridades también informaron que otra persona resultó herida y presentaba fracturas en varias partes del cuerpo. Asimismo, según testigos, la situación pudo ser mayor, sin embargo, eso fue evitado gracias a la rápida reacción de varios trabajadores que encontraban en el sitio, quienes lograron ponerse a salvo. Pese a ello, el desenlace para Valencia fue irreversible, generando

consternación entre sus compañeros y allegados. Hasta el muelle llegaron unidades de la Policía Nacional del Distrito Manta, agentes de la Dinased y personal de Criminalística para iniciar las investigaciones correspondientes y esclarecer las circunstancias del accidente. El cuerpo del trabajador sería trasladado al Centro Forense de Manta para realizar los procedimientos legales pertinentes.

La escena estuvo marcada por el dolor y la incredulidad de familiares y amigos, quienes no lograban asimilar que una jornada laboral aparentemente rutinaria terminara segando la vida de un joven trabajador.



## MONTECRISTI: UN HALLAZGO SACUDE AL BARRIO COSTA DEL PACÍFICO ¿QUÉ OCURRIÓ?

La mañana de este lunes 24 noviembre, tranquilidad del barrio Costa del Pacífico, cerca de vía Circunvalación, en territorio de Montecristi, se vio abruptamente interrumpida tras el hallazgo de una persona sin vida. fue La alerta registrada aproximadamente 05:40. las cuando vecinos que se dirigían a actividades sus diarias se toparon con la escena y, visiblemente aterrorizados, aviso dieron inmediato a las

autoridades.

Moradores del sector relataron que, durante la madrugada, escucharon movimientos inusuales, aunque debido al temor que existe en la zona nadie se atrevió a salir de viviendas para verificar lo ocurrido. Solo con la luz del día, y al emprender su ruta habitual, descubrieron la situación que ahora mantiene consternada a toda la comunidad.

La Policía Nacional desplegó unidades especializadas, acordonó el área y comenzó con la recopilación de indicios para establecer cómo se desarrollaron los hechos. El cuerpo, que hasta el momento no ha sido

identificado, fue trasladado como NN al Centro Forense de Manta para la necropsia correspondiente.

#### OLA DE VIOLENCIA SACUDE AL DISTRITO MANTA

Este nuevo episodio se suma a la creciente ola de violencia que afecta a zonas periféricas del distrito Manta, considerado más el conflictivo de Manabí, donde no es la primera vez que se registran hechos de esta naturaleza. Ya en otras ocasiones, asimismo, se han hallado cuerpos

quemados, descuartizados y con signos de extrema violencia. **Estos** actos, según investigaciones, responderían a ajuste de cuentas entre grupos delictivos y muestras de poder. Con este caso, la cifra de muertes violentas asciende a 467 en lo que va del 2025, un número que mantiene en alerta a las autoridades y preocupa profundamente a la ciudadanía. Las autoridades pretenden verificar si el cuerpo presentaba otros signos de violencia, situación que debido al estado del cuerpo no pudo ser corroborado en primera instancia.





# CRÓNICA

EL MERCURIO

# ASESINAN A EMPRESARIO Y DUEÑO DE EMBARCACIONES



Como Jorge Giler, de 40 años de edad, fue identificado un hombre al que asesinaron mientras se encontraba en la intersección vial conformada por las calles 13 y 14 de Manta, en la provincia de Manabí. Segundos antes de la tragedia, Jorge Giler estaba en el exterior de varios negocios, ahí estaba listo para abordar su vehículo y ejecutar sus labores cotidianas, sin embargo esta vez no pudo cumplir con ellos. Según ciertas personas que presenciaron el hecho criminal, un sujeto lo interceptó y, sin mediar palabra alguna, procedió a dispararle.



### DIANA



### DJORKAEFF REASCO YA TENDRÍA NUEVO EQUIPO

Independiente del Valle sumaría un nuevo refuerzo para su proyecto deportivo. Según reveló el periodista Pepe Mera, de La Radio Redonda, el delantero ecuatoriano Djorkaeff Reasco vestirá la camiseta negriazul a partir de la próxima temporada. Reasco, de 25 años, llegaría a IDV por tres temporadas, convirtiéndose en una apuesta importante para fortalecer el ataque del equipo sangolquileño, que continúa renovando su plantilla con miras a competir en torneos nacionales e internacionales.

El exjugador de Barcelona, Liga de Quito y Newell's Old Boys busca relanzar su carrera en un club que ha demostrado ser un entorno ideal para potenciar futbolistas y proyectarlos a niveles más altos. Su llegada se oficializaría en los próximos días.